
S E P T E M B R E  2 0 2 1

L E  F A U C O N  H O B E R E A U
L'ESPÈCE DU MOIS:

 
V o u s  n ' a v e z  p a s  e n c o r e  a d h é r é  p o u r  2 0 2 1 ?  

A v e c  f a u n e  A l f o r t ,  a s s o c i a t i o n  d ' i n t é r ê t  g é n é r a l ,  v o u s  p o u v e z  d é d u i r e  d e  v o s  i m p ô t s
6 6 %  d e  v o t r e  a d h é s i o n  c omme  d e  v o t r e  d o n .  Me r c i  p o u r  v o t r e  s o u t i e n !  

La tête est noire, sur laquelle contrastent fortement les joues et la gorge blanches. Les parties

inférieures sont blanches, nettement et abondamment striées de noir, excepté la gorge, non

striée. La cire du bec est généralement jaune vif. Les plumes qui couvrent cuisses et jambes

sont d'un roux vif et les sous-caudales roussâtres. L'adulte a les parties supérieures gris-

ardoise, avec les rémiges un peu plus sombres. Le plumage adulte n’est acquis qu’au cours de

la troisième année.

L e  F a u c o n  h o b e r e a u  a p p a r t i e n t  à  l a  f a m i l l e  d e s  F a l c o n i d é s  q u i  e s t
u n e  f a m i l l e  d e  r a p a c e s  d i u r n e s  d e  t a i l l e  p e t i t e  à  m o y e n n e .  I l  e s t

p l u s  é l a n c é  q u e  l e  f a u c o n  c r é c e r e l l e  e t  s a  m o r p h o l o g i e  l u i  p e r m e t
u n e  c h a s s e  a é r i e n n e  r a p i d e .  M i n i a t u r e  d e  F a u c o n  p è l e r i n ,  s o n  n o m
d e  h o b e r e a u  ( p e t i t  n o b l e )  l u i  c o n v i e n t  b i e n  s i  o n  l e  c o m p a r e  à  s o n

p u i s s a n t  v o i s i n .



Ce rapace migrateur quitte les savanes arborées du

continent sud-africain en avril pour venir chez nous. Sa

migration de retour en Afrique débute en août, culmine en

septembre et se termine en octobre. Il est présent de

l’Europe de l’Ouest jusqu’en Chine. La France constitue un

bastion important pour l’espèce puisqu’il y a 11000 à 16000

couples nicheurs sur le territoire, ce qui représente près de

10% de la population européenne estimée.

Durant la période de reproduction, ce faucon a un chant

très bruyant. Les faucons hobereaux défendent la zone du

nid de manière très énergique. Lorsqu’ils sont calmes, ils

émettent des sons plus doux. Leurs ailes longues et pointues

leur permettent un vol puissant, rapide et agile à la fois.

Nom commun: Faucon hobereau
Espèce: Falco subbuteo
Etymologie: Falco vient du latin falx qui désigne la
faux. Il fait référence auxailes falciformes des faucons,
longues, étroites et pointues ; subbuteo signifie plus
petit qu’une buse.
Poids: 140 à 240 grammes pour le mâle; 240 à 340
grammes pour la femelle
Envergure: 68 à 84 cm

Habitat: Lisière des bois, bouquets d’arbres, terrains
découverts, terres cultivées, étangs, lacs et forêts, de
préférence dans les zones humides.
Régime alimentaire: Insectes (libellules, lucanes
cerfs-volants, etc. : 50%) et petits passereaux
(hirondelles, martinets, etc. : 50%) capturés en vol;
très rarement des petits rongeurs, accessoirement
chauve-souris.
Nourriture donnée en clinique: Poussins.

Taille: 29 à 36 cm (femelle plus grande que le mâle)

Le Faucon hobereau est très discret et pourtant

très mobile. On le voit poursuivre les libellules au-

dessus des étangs, des étourneaux ou des

hirondelles au dortoir qu'il déchiquète souvent en

plein vol. Il poursuit aussi les martinets et chasse

les alouettes. Les petits mammifères et les

chauves-souris font également partie de son 

Dans nos centres de soins, le Faucon hobereau est beaucoup moins fréquent que le Faucon

crécerelle. Nous recevons essentiellement des individus adultes blessés par des véhicules.

Cet été, pourtant, nous avons reçu deux jeunes qui ont été relâchés en pleine forme.

Photos: ©cgriline pour Faune Alfort

régime. Il surgit brusquement de derrière une haie ou un bâtiment pour les capturer par surprise. Il

chasse sur des zones découvertes et à n'importe quelle heure du jour, mais il est plus actif les jours

brumeux et au crépuscule.



U N E  R E N T R É E  F O R T E  E N  É M O T I O N

FAUN'ACTU

Les 3, 4 et 5 septembre firent un week-end incroyable! Une levée de fonds en faveur

de Faune Alfort a été organisée lors de la seconde édition de la Salad’Cup! 

Cette compétition en ligne, organisée par l’association Salad’Corp, portait sur le jeu vidéo

Planet Zoo. 

Une joueuse s'est vu couronnée gagnante en réalisant le meilleur parc de réhabilitation.

Le premier soir, notre président, le Pr Jean-François Courreau donna une interview

entouré de Céline Grisot, directrice de Faune Alfort, de Meggane et d'Isabelle, soigneuses

au CSERFS. Pendant une heure, des sujets pointus comme la chasse, les cirques avec

animaux ou la réintroduction des espèces sauvages dans leur milieu naturel ont été

abordés dans une ambiance bienveillante et sympathique. 

Un événement piloté par
Flavien Ginet, fondateur
– avec une partie de ses
amis – de l’association

Salad’Corp
 

Ce succès a fait tellement le buzz

sur internet que Ouest France y a

consacré un article!

Cette levée de fonds que nous pensions tous au départ modeste a

atteint plus de 4000€ ! Un véritable exploit! 

Merci à Flavien et à toute l'équipe de

Salad'Corp, à tous les joueurs,

donateurs et membres du jury!

 La communauté en ligne est capable

de faire de très très belles choses!

Merci à la gagnante Charlotte qui a

remis son lot de 100€ à l'association!

L’intégralité de cet événement fut diffusée

en direct sous format d’émissions sur la

plateforme twitch.tv. 

Pour revoir l'interview, RDV sur notre

site internet à la rubrique Actualité

puis cliquez sur Les reportages. Si

vous cliquez sur La Presse vous

retrouverez l'article de Ouest France! 

https://www.saladcorp.net/
https://www.facebook.com/flavien.ginet?__cft__[0]=AZU2YIGrW0ubl4CTA9Lox_93EvLDIi7wYuaNCMqi2pYu2vUkd8CSZnrq27WKvmMalz0b4J2S2LDLCU8WNSY7YM6caAv1ywagmv36iWt5zEMzUVkhsaXFim_-sB1WMfttz-bKYbfb6hxYpn3bWBteagD5BubzMfywUqUVDCr4rNixkQ&__tn__=-]K-R


Un événement piloté par
Flavien Ginet, fondateur
– avec une partie de ses
amis – de l’association

Salad’Corp
 

Samedi 25 septembre, portes

ouvertes de la pépinière

départementale du Val-de-Marne

qui loge gracieusement notre

centre de réhabilitation, le CSERFS

Faune Alfort a été présente sur de nombreux événement. Grâce à la présence de nos

administrateurs, de nos services civiques ou encore de nos bénévoles sur notre stand

d'information, ce sont des centaines de personnes qui ont pu être sensibilisées sur la

faune sauvage en détresse et l'importance de sa sauvegarde. 

5ème festival Ville & Campagne

à St-Leu-la Forêt le samedi 11

septembre 

Fête des Associations à Mandres-les-

Roses le dimanche 12 septembre 

L'équipe a été

très heureuse

de la recevoir 

 lors d'une visite

de nos deux

centres comme

ici au CSERFS

avec Céline

Grisot, notre

directrice.

Bienvenue à nos deux nouveaux

services civiques, Vita Plaza-

Floquet et Mazine Mada. Tous les

deux ont su témoigner leur

enthousiasme et leur volonté de

participer à cette nouvelle

aventure au sein de notre équipe.

Faune Alfort est très heureux de

les accueillir.

Merci à la comédienne Mélanie Page pour

son aide et sa détermination à soutenir

Faune Alfort.

https://www.saladcorp.net/
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Ce sont plus de 6300 visiteurs qui ont foulé les pavés de l'ENVA lors des Journées du

Patrimoine ce weekend des 18 et 19 septembre! 

Un véritable succès pour l'École mais aussi pour Faune Alfort! 

Merci à tous ceux qui sont venus nous voir! Merci aux donateurs! Merci aux visiteurs qui ne

nous connaissaient pas mais nous ont témoigné leur soutien!

Retour sur la première exposition photo Vivre Faune Alfort lors de l'événement

Faites de l'Environnement à Maisons-Alfort samedi 18 septembre.  74 photos ont été

présentées dans le cadre du reportage photos Vivre Faune Alfort produits par deux

photographes talentueux Léa Cirotteau et Jonathan Feraud. Nous les remercions

sincèrement de mettre en lumière notre travail et le quotidien de nos centres de soins. 

Merci à la Maison de

l'Environnement de Maisons-

Alfort qui a permis cette belle

exposition

Notre stand n'a pas désempli durant ces deux

jours. Le public a été aussi très ému par

l'émouvante projection photo "Feræ" de l'artiste

Aurélie Scouarnec (article dédié plus bas).

Cet événement fut une véritable réussite grâce à la

bonne humeur de Louise, Océane, Marion et

Mazine, nos services civiques, grâce à

l'enthousiasme de Thierry, notre vice-président,

d'Éric, notre administrateur, de Corine, notre

secrétaire et grâce aux sourires de nos bénévoles,

Patricia et Christiane.

 

Le Pr Jean-

François

Courreau,

président de

Faune Alfort,

Léa Cirotteau

et Jonathan

Feraud heureux

de cette

première

exposition! 

Nous profitons de cette

publication pour remercier

l'École nationale vétérinaire

d'Alfort d'héberger

gracieusement Faune Alfort

au sein de son prestigieux

établissement et de nous

inviter chaque année à ces

belles Journées du

Patrimoine. 

https://www.facebook.com/EnvAlfort?__cft__[0]=AZVe5LTCz0Of3351nhOpEgZF8K9dWf2MscZBJSENkpdwzLyXyMUCc4iTXwR_yNEug1mujQQvnRwwpl8i3Vh5r-Cb9NAJyygp0JVe8gJApxdy_SK9BPkIKBRSSC860RREbRNt1Wj0vj-jEqpC3EpzVXZ7_9mWTFUOzkuZmL_-f1IhCw&__tn__=-]K-R


Lors de sa réhabilitation, elle

(puisque c'est une femelle) s'est

liée avec un cygnon orphelin de

quelques mois. Ils sont devenus

inséparables! Au lieu d'un cygne,

Mr le Maire repart donc avec deux

cygnes! Les deux inséparables ont

ensuite pu être relâchés mercredi

8 septembre, en compagnie des

enfants des centres de loisirs

beaumontois et de leurs équipes

d'animation. "Une belle histoire"

racontée par le Maire aux enfants,

éblouis de voir des animaux

retrouver leur liberté.

Une histoire qui finit bien.  Le mercredi 11 août, les sapeurs-pompiers de Beaumont-sur-

Oise déposent au CHUV-FS un cygne fraichement percuté par une voiture. L'oiseau blessé

à l'aile et aux pattes restera plusieurs semaines au CHUV-FS pour subir une opération

puis sera transféré au CSERFS pour poursuivre sa convalescence en bassin. Pendant tout

son séjour, le maire de Beaumont-sur-Oise, Mr Jean-Michel Aparicio prendra de ses

nouvelles et viendra en personne récupérer ce cygne pour le remettre dans son habitat

habituel. Mais il y a eu un petit rebondissement... 

Céline Grisot, directrice de Faune

Alfort et Mr Jean-michel Aparicio,

maire de Beaumont-sur-Oise

LA LIBERTÉ RETROUVÉE

Les deux inséparables

au CSERFS

Le cygne en soins au CHUV-FS

d'Alfort



À  N E  P A S  M A N Q U E R

FAUN'ÉVÉNEMENTS

L'Arche des Associations organise la
seconde  édition des ASSISES de la
Prévention-Protection Animale le 

 
SAMEDI 23 OCTOBRE 

de 10h à 18h30 à la mairie de
Saint-Mandé

 
Des experts et des personnalités du
milieu animalier interviendront lors
des tables rondes tout au long de la
journée comme notre président, le
Pr J.F Courreau. Un hall d’exposition
accueillera 32 exposants dont
l'association Faune Alfort. 

Venez nous rencontrer lors de ce
grand événement incontournable!

 
 
 
 

Réservation obligatoire sur le site :
www.arche-association.fr

 

Faune Alfort présentera ses actions aux Parisiennes et

aux Parisiens lors de la troisième édition de la Fête des

Animaux en ville qui se déroulera le 9 octobre 2021

de 11h à 18h sur la Place de la Bourse (Paris 2e).

L’occasion de saluer l’implication du Conseil de Paris

sur la condition animale. En effet, en novembre 2018, le

conseil de Paris a adopté à l’unanimité la stratégie «

Animal en Ville » dont l’objectif est de renforcer la place

de l’animal en ville et de veiller à son bien-être. 

L’Arche des Associations est la première fédération française qui rassemble des
associations de protection, de médiation et de défense des animaux dont Faune
Alfort.
Forte de sa quarantaine de petites et moyennes associations membres, l’Arche
offre une visibilité inédite au travers d’évènements, de salons et d’expositions.
Elle est reconnue d'intérêt général. 

https://www.arche-association.fr/


La faune sauvage en France est riche et diverse. Mais aussi menacée. 

Il dépend de nous de pouvoir la protéger ainsi que leurs habitats naturels, fragmentés,

diminués voire détruits. 

 

Pour ce faire, les associations de terrain, comme Faune Alfort, font un formidable

travail. Ce sont ces héros de l’ombre que le Jane Goodall Institute France et la

plateforme BlueBees souhaitent mettre en avant. 

7 projets merveilleux, complémentaires, importants ont été sélectionnés dont Faites

Grandir Faune Alfort!  

 

Découvrez notre projet qui vous permettra non seulement de nous soutenir mais aussi de

bénéficier de contreparties originales et intéressantes. 

À VOS AGENDAS : 
 

Vous pouvez venir assister à l'une de nos
prochaines réunions tenues par notre

président, le Pr J.F Courreau qui auront
lieu à

 
 l’École Vétérinaire d’Alfort,

amphithéâtre Bourgelat (bâtiment près
du terrain de football) de 10h à 12h30 le

 
- dimanche 3 octobre 

   - dimanche 7 novembre
    - dimanche 5 décembre.

 
 

FAUNE ALFORT EN
CHIFFRE:

 
La rentrée n'a pas fait ralentir le nombre

d'accueils des animaux. 
 

À ce jour, ce sont (6081) animaux
accueillis depuis le début de l’année
soit 1200 accueils de plus qu’en 2019

(année de référence) à la même date. 
 
 
 

Pour soutenir le projet de

Faune Alfort:

www.bluebees.fr/fr/project/908

 

Découvrir les autres projets:

www.bluebees.fr/fr/p/19-le-reveil-

des-forces-sauvages

 

https://janegoodall.fr/
https://bluebees.fr/fr/
https://bluebees.fr/fr/project/908
https://bluebees.fr/fr/p/19-le-reveil-des-forces-sauvages


LE SAVIEZ-VOUS

La matinée a commencé par une présentation de l’association puis la visite du CHUV-FS.

Ensuite, transport au CSERFS pour une visite des volières et enclos, enfin présentation de

notre plan d’urgence.

Nous aurons l’occasion de vous le détailler mais sachez qu’il prévoit une couverture

complète de la région avec de nombreux points d’accueil, un nouveau centre dans le Val

d’Oise et un renforcement de nos 2 centres actuels mais aussi des autres centres de la

région. Donc, investissements mais aussi aide au fonctionnement : tous les centres sont

saturés et manquent de moyens, certains ferment.

Nos élus ont compris pourquoi nous sonnions le tocsin. Ils ont été sincèrement intéressés

et les rendez-vous sont pris pour travailler sur le sujet.

A suivre donc.

 

Nous avons connu une fameuse matinée ce 25 au matin ! En effet, Faune Alfort recevait

le président du Val de Marne, le vice-président à l’environnement de la région et

plusieurs collaborateurs. L’enjeu était de convaincre ces décideurs de l’urgence à soutenir

les centres de soins franciliens, notamment les nôtres. 

F a u n e  A l f o r t  p o r t e  u n  p l a n  d ’ u r g e n c e  p o u r  l e s  c e n t r e s  d e  s o i n s
e n  I l e  d e  F r a n c e

 

 
Pr Jean-François Courreau, président de Faune Alfort, Kristell Niasme, conseillère

départementale déléguée chargée des espaces naturels sensibles, Céline Grisot, directrice de
Faune Alfort, Éric Raffaillac, administrateur de Faune Alfort, Olivier Capitanio, président du

Conseil départemental du Val-de-Marne, Yann Wehrling, vice-président du conseil régional d'Ile-
de-France, chargé de la Transition écologique, du Climat et de la Biodiversité, Michel Herbillon,
député du Val-de-Marne, Marie-France Parrain, maire de Maisons-Alfort, Jean-Pierre Barnaud

vice président du conseil départemental et maire de Chènevières-sur-Marne et Christophe
Degueurce, directeur de l'ENVA.

Imaginez que l’Ile de France est 10ème sur les 12
régions de métropole pour la capacité d’accueil des

animaux en détresse !

Visite du CHUV-FS par
Pascal Arné, directeur

du CHUV-FS.

Visite du CSERFS par
le Pr J.F. Courreau,

directeur du CSERFS.



VIDÉO DU MOIS

Faune Alfort vous invite à visionner ce magnifique film de la photographe Aurélie Scouarnec.

Depuis un an, Aurélie rend régulièrement visite à l’association munie de son appareil photo. À

chacune de ses venues dans nos centres de soins, Aurélie capture des instants fugaces pour les

transformer en œuvres à la fois  authentiques et poétiques. De là est né le projet artistique

Feræ, un diaporama de photos captivantes sur un fond sonore poignant. 

 

Faune Alfort remercie sincèrement Aurélie pour ce très beau cadeau.

Nous vous invitons à visionner ce magnifique film : 

https://vimeo.com/586770387

 

Visitez également le site internet d'Aurélie Scouarnec:

www.aureliescouarnec.com

 

 

https://aureliescouarnec.com/
https://aureliescouarnec.com/work/uncategorized/ferae-extrait-travail-en-cours
https://aureliescouarnec.com/work/uncategorized/ferae-extrait-travail-en-cours
https://vimeo.com/586770387
https://aureliescouarnec.com/

